

Victor Hugo et le temps de la République

Victor Hugo est né le 26 février 1802 à Besançon en France. Poète, romancier et dramaturge, il est sans conteste l'un des géants de la littérature française. Les romans les plus connus sont *Notre-Dame de Paris* (1831) et *Les Misérables* (1862). Il meurt le 22 mai 1885 à Paris.

Victor Hugo a aussi été une personnalité politique et un romancier engagé qui a joué un rôle majeur dans l'histoire du XIXe siècle. Plus de 3 millions de personnes ont assisté à ses funérailles.

Ses distinctions : élu à l'Académie française/ Inhumation au Panthéon de Paris.



Victor Hugo, Léon Bonnat, 1879

Après l'époque napoléonienne, les rois reprennent le pouvoir : cette période est appelée la « **Restauration** ». Les frères de Louis XVI : Louis XVIII puis Charles X montent sur le trône. Ils refusent de prendre les mesures nécessaires pour améliorer les conditions de vie du peuple, qui se révoltent à plusieurs reprises.

En 1830, le soulèvement des Parisiens appelé « **Révolution de Juillet** » ou « **les Trois Glorieuses** » (26-28 juillet 1830) oblige Charles X à abdiquer. Louis-Philippe d'Orléans, son cousin, monte sur le trône : D'importantes mesures démocratiques sont mises en place (liberté de la presse, l'abolition de l'esclavage...)



Mais le peuple veut plus de liberté, et en 1848 une nouvelle révolution éclate : poussés par la misère, 20 000 ouvriers descendent dans la rue. Ils ont dressé des barricades et sont prêts à l'émeute. Ils veulent changer de gouvernement, chasser le roi et proclamer la république. Victor Hugo prend le parti de ceux qu'il appellera plus tard « Les Misérables » : les ouvriers, ceux qui se battent dans les rues pour changer les choses.

Victor Hugo va de barricade en barricade. Il ramasse le petit corps mort d'un enfant de 7 ans. Il fera de l'enfant le héros d'un roman : ce sera Gavroche.

Contraint de quitter le pays, Louis-Philippe, le dernier roi des Français, fuit en Angleterre. La IIe République est mise en place.

Louis Napoléon Bonaparte, le neveu de Napoléon Ier est élu président de la IIe République. En 1852, il installe le Second Empire, par un coup d'état, et se proclame

empereur, sous le nom de Napoléon III. Son régime, très autoritaire, remet en cause les libertés : l'opposition ne peut pas s'exprimer, la presse est censurée.

Victor Hugo condamnera ce coup d'état : « *un homme vient de briser la Constitution. Il déchire le serment qu'il avait prêté au peuple, supprime la loi, étouffe le droit, ensanglante Paris, trahit la République* ».

Victor Hugo doit s'enfuir, il quitte la France pour la Belgique sous un faux nom : Lanvin, ouvrier typographe.

Il part ensuite pour l'île anglo-normande de Jersey mais Napoléon III fait pression sur la reine Victoria pour qu'il en soit expulsé. Finalement, il achète une grande maison dans l'île voisine de Guernesey. Il s'y installe avec sa famille.

En 1853, il écrit *Les Châtiments*, un recueil de poèmes dans lequel il dénonce ce qu'il a vu en France : la misère des ouvriers, l'horreur de la guerre civile. Puis, le romancier reprend l'écriture d'un livre qu'il avait commencé en 1852 et qu'il avait appelé *Les Misères*. Il l'achèvera dix ans plus tard, en 1862. Ce roman s'appelle désormais *Les Misérables* : c'est un livre qui décrit la misère du peuple.

En 1870, Napoléon III a lancé la France dans une guerre contre la Prusse et le pays connaît une terrible défaite. Napoléon III est fait prisonnier, son empire s'écroule, Victor Hugo rentre à Paris où il vivra jusqu'en 1885.



Des révolutionnaires sur une barricade

(la révolution de 1848).